

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mara. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De La Correspondencia:

Han sido elegidos para formar el tribunal de comercio de Alicante en el año próximo, los señores D. Tomás España, para prior; C. José G. Amerigo, para cónsul; y D. Joaquin Guardiola, para sustituto.

—El llamamiento del ministro de España ha causado en Turin mucha sensacion. Los hombres sensatos agradecen, sin embargo, vivamente á la España que, despues de haber protestado la primera y con noble energía contra la invasion de los Estados Pontificios y del reino de Nápoles, y fortalecido sus reclamaciones con la retirada de quien representa á la reina de España, no haya roto por completo sus relaciones con la Cerdeña, acaso en visperas de un congreso europeo.

Se cree allí, segun el corresponsal de *La Época*, que el baron Tecco no será llamado á Turin, dando así este gobierno una prueba de su deferencia á la España.

—En Tetuan se está haciendo una nueva plaza en el sitio donde habia un monton de basura en el barrio de los moros. Esta plaza se llamará de la *Princesa*, por haber iniciado estos trabajos el coronel D. Severiano de Cobian, teniente coronel del regimiento el mismo nombre.

—Ha llegado á Lóndres de Austria el *Red Jacket*, con 36,000 onzas de oro.

—Segun un periódico inglés, el *Diario de la Bolsa*, el valor de todas las monedas acuñadas en diversos países, reducido á francos, fué en 1849 345 millones en oro y 364 en

plata; al paso que en 1859 ascendió á 1,105 millones de la primera clase y 350 de la segunda, á pesar de que desde 1847 Holanda y Belgica han dejado de acuñar monedas de oro.

—Segun una carta de Calcuta dirigida al *Sund*, se ha enviado á Inglaterra, á bordo del *Saladino*, el magnifico trono de cristal que adornaba el palacio de Schah de Jehau. Cuando los Mahratas tomaron á Delhi intentaron destruir el trono por medio del fuego; pero solo consiguieron maltratarle, haciéndole grietas en algunas partes. Es un hermoso trozo de cristal de dos pies ingleses de alto por cuatro de diámetro. Está cortado en forma de cojin de sofá con adornos de forma de bellota en las cuatro esquinas.

—Parece que el tenor Tamberlick ha sido contratado para cantar seis meses en el teatro de Nueva York, abonándole la empresa por seis meses de trabajo, la friolera de 100,000 duros.

—Dice una carta de Méjico que el ministro de Prusia ha ofrecido oficialmente la mediacion de su gobierno para cooperar al restablecimiento de la paz en la república, garantizar la integridad de su territorio, su independencia, y contribuir á su prosperidad.

—Tenemos importantes noticias de Centro-América. Las autoridades de Panamá habian solicitado y obtenido un desembarco de fuerzas de los buques de guerra de los Estados-Unidos é Inglaterra anclados en el puerto. La ocupacion de las tropas extranjeras continuaba el 30 de setiembre. El ex-presidente de Costa-Rica Juan Rafael Mora, desembarcó el 17 de setiembre

en Ponta Arenas, en el vapor *Columbus*. Acompañábanle el general Don José Joaquin Mora, y su cuñado general Cañas, otros individuos de la familia y algunos oficiales extranjeros. Mora se abrogó desde ese momento la autoridad del capitan general presidente de la república; publicó decretos formidables; llamó á las armas bajo pena de muerte, y con la violencia logró reunir cuatrocientos hombres, de los cuales mas de la mitad eran conducidos al servicio amenazados, ó amarrados. Apoderado tambien de todas las embarcaciones del puerto, y del golfo de Nicoya armó las que pudo, y el resto fué varado y custodiado para impedir que nadie se le escapase. El 28 fueron atacados por el general Blanco, cayendo todos prisioneros. El ex-presidente Mora y Aranubia fueron fusilados aquel mismo dia, y al siguiente debia serlo el general Cañas.

—Dice un corresponsal que el gobierno francés ha enviado á Italia con una comision militar un oficial superior de estado mayor, el cual está encargado de hacer un informe sobre el estado exacto del ejército piomontés y del austriaco.

—Una correspondencia de Turin que publica *La Union*, dice cuáles son las principales cláusulas del pacto concluido entre Garibaldi y Cavour, á saber: «Preparar para la primavera 300,000 hombres; 100 duros; realizar un empréstito de 200 millones; reclutar voluntarios en toda Italia; instruirlos en breve tiempo para engrosar el ejército; echarse sobre Venecia; quitársela al Austria, á pesar de las amonestaciones de Inglaterra; dividir el mando de esta inmen-

sa expedición entre el rey Víctor Manuel y Garibaldi, y en caso de faltarla fuerza, no rehusar los socorros que de cualquiera parte de Europa vengan á ayudar la empresa italiana.

—El corresponsal de la *Patrie* en Nápoles le remite los siguientes pormenores sobre el encuentro de piemonteses y napolitanos que el telégrafo anunció haber sido adverso á los primeros: «El 26 de octubre, y á la sazón en que los realistas ejecutaban una maniobra para pasar de la línea del Voltorno á la del Garellano, fué atacada en las alturas de Cascano la segunda división por fuerzas muy considerables de piemonteses y garibaldinos. El combate fué muy vivo; el continente y valor de las tropas reales contuvieron al enemigo hasta el punto de no permitirle movimiento alguno de avance. Los garibaldinos y los piemonteses, han experimentado considerables pérdidas en muertos y heridos, dejando muchos prisioneros en poder de las tropas reales, cuyas pérdidas fueron menos importantes.»

—Dice la *Gaceta de Augsburgo* del 27 de octubre: «Se puede deducir con certeza, de las conferencias relativamente muy cortas que han tenido lugar en Varsovia con motivo de la entrevista de los soberanos, que los gabinetes interesados habían ya previamente cambiado sus ideas por vía de correspondencia. El silencio guardado aquí en los círculos gubernativos, sobre todo lo que forma el verdadero núcleo de las deliberaciones de Varsovia, hace suponer que se ha convenido en tener ocultos los convenios acordados en aquellas circunstancias. En interés del arreglo que ha debido ser incluido entre los tres gabinetes sería de desear que este sigilo se guardara de una manera absoluta, porque de otro modo no dejaría de intentarse por todos los medios debilitar los resultados y quitar la eficacia á dicho acuerdo.»

—En una carta de Roma se dice que uno de los contratistas de las obras de fortificación de Ancona se presentó al ministro de la Guerra, monseñor Merode, solicitando se le pagara el importe de las cuentas que presentaba. El ministro se las pagó, diciéndole que no se marchase, que se quedase en Roma, porque dentro de breves días esperaba se volverían á emprender de nuevo las fortificacio-

nes de Ancona, ocupada hoy por los piemonteses.

—Muchos de los franceses que se hallaban al servicio del Santo Padre se dirijen con su venia á Gaeta á tomar parte en la lucha suprema de la independencia napolitana. Entre ellos el conde de Smety y los dos hijos del marqués de Louley-Woudgear que se han distinguido mucho en la campaña contra los piemonteses.

—Los últimos despachos de Nápoles contienen algunos pormenores relativos á las operaciones militares que acaban de verificarse. Según ellos, cuando llegó á Gaeta la noticia de que un ejército piemontés fuerte 30 mil hombres, se disponía á marchar sobre Cápua, se decidió la evacuación de esta plaza, comenzando el 10 de octubre á trasportar á Gaeta parte del material de guerra y las provisiones. Al mismo tiempo el movimiento general de retirada y concentración del ejército napolitano se efectuó de una manera regular. Para proteger este movimiento se dirigió sobre Isernia un cuerpo de 11,000 hombres que tuvo el día 17 un encuentro con los piemonteses á consecuencia del cual se retiró sobre Venafrio, despues sobre Teano, donde se reunió al cuerpo de Cajazzo, que abandonaba esta posición demasiado apartada de la nueva base de operaciones. Ambos cuerpos formando un efectivo de 15,000 hombres han sostenido el 26 el combate de que hemos dado ya algunos pormenores, y en el que las tropas reales han sido otra vez batidas, dejando en poder de los enemigos 600 prisioneros pertenecientes al tercer regimiento de infantería. En resumen, el cuerpo enviado á Isernia, operando contra los piemonteses, ha permitido al grueso del ejército napolitano verificar una marcha de flanco de 75 kilómetros y llevar á cabo un movimiento de concentración.

—La *Gaceta de Viena* ha publicado el nombramiento del Barón de Brenner, antiguo ministro de Austria en Atenas, para ejercer dicho cargo en Copenhague. El representante de Rusia, M. de Balabine, que desde Varsovia se ha dirigido á San Petersburgo, volverá á Viena en el presente mes.

—Copiamos de uno de nuestros colegas los siguientes datos sobre los diversos grados de resistencia que los

animales ofrecen al horrible martirio del hambre. Empezando por el hombre, dice que el capitán Blay, que mandaba el navío inglés «The Bounty», navegó cerca de 400 millas sobre un barco chato con 17 hombres de tripulación, sin tener mas alimento en diez y ocho días que un solo pájaro pequeño y que pesaba por consecuencia pocas onzas. Catorce hombres y mujeres del navío inglés «La Junon» que había naufragado junto á las costas de Arracan, vivieron también veinte y tres días sin tomar ningún género de alimentos: dos no mas sucumbieron al hambre á los cinco días.

Los animales, según Btedy, sufren mas tiempo que el hombre la privación del alimento á lo cual contribuye sin duda alguna el que á la privación del día no añaden el temor de la privación del día siguiente, y hé aquí una de las grandes ventajas que trae consigo la falta de reflexión.

Un gato de Agalia vivió diez días sin comer; un antilope veinte, y un enorme gato montés veinte días también; un águila sobrevivió veinte días á la falta de alimentos; un tejón treinta, y ha habido varios perros que han llegado á vivir treinta y seis días sin probar alimento de ninguna especie.

En la Academia de ciencias de París se conserva una Memoria, en la cual se refieren los pormenores del caso ocurrido á una perra, que encerrada inadvertidamente en una casa de campo, vivió cuarenta días sin mas alimento que la tela de un colchón que había hecho pedazos.

Varios autores aseguran que un codrillo puede soportar la falta total de alimento durante dos meses, un escorpion tres meses, un oso seis meses, un camaleón ocho y una víbora diez años.

Vaillant tenía un escorpion que vivió cerca de un año sin comer, y lejos de haberse agotado sus fuerzas con esta abstinencia dilatada, mató instantáneamente á otro escorpion enorme y muy vigoroso que le presentaron.

Joan Kunter encerró un sapo entre dos tientos vacíos, y catorce meses despues le encontró vivo. Ha habido galápagos que han vivido diez y ocho meses sin comer; un escarabajo fué contenido tres años en un estado completo de abstinencia, y al cabo de este tiempo tuvo aun suficiente fuerza

escaparse: se cita asimismo el ejemplo de dos culebras que vivieron cinco años dentro de una botella sin comer absolutamente nada.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

Hoy á las 4 de la tarde se desbarará balija para Alicante y demás puntos del continente con el vapor de guerra *Guerra*.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

Santa Lucia de Narni, Santa Ines de Asis, vírgen y San Elpidio que siendo del orden senatorio y predicando á Jesucristo en presencia de Juliano apostata, sufrió el glorioso martirio con Marcelo, Quinto y otros.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nra. Sra. la reina de todos los Santos y Madre del amor hermoso, Patrona de los Asociados á su Górgon, en la iglesia del Cármen, privilegiada.

Santo de mañana.

San Hago Cartusiano obispo, Santos Acisclo y Victoria hermanos mártires.

ORDEN DE LA PLAZA

del 15 de Noviembre de 1860.

Servicio para el 16.

Geje de dia: D. Francisco Quintela y Gil, comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.—

Ayer á las nueve y media de la mañana se verificó en las aguas de este puerto una de las pruebas de navegacion submarina por medio del barco llamado *Ictineo*, invencion del Sr. Monturiol. A pesar de hallarse invitados solamente los señores accionistas, autoridades de Marina, y señores redactores de los periódicos de esta capital, una numerosa concurrencia ocupaba el andén del puerto, y el vapor *Remolcador*, así como un sin fin de botes y lanchones, estaban llenos de gentes de todas clases, ansiosas de presenciar el espectáculo. Colocado el *Ictineo* á cien metros de la punta del muelle viejo, el señor Monturiol con cuatro individuos mas, se halló encerrado herméticamente en él, y el barco se ha sumergido con toda seguridad, pero lentamente. En la proa y popa del barco habia dos palos de unos siete metros de longitud con objeto de señalar los movimientos de descenso, ascenso y direccion del mismo; y evitar así los choques con las demás embarcaciones que le seguian, y en particular en las subidas rápidas.

El primer movimiento ha sido de descenso vertical, bajando á la profundidad de 10 metros, en cuya posicion ha permanecido 12 minutos. Despues en el espacio de la mitad de este tiempo ha subido y bajado tres veces consecutivas sin

Parada, hospital y provisiones, Valencia. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques despachados.

Para Palma laud esp. San Telmo, de 14 t., pat. Juan Pujol, con 4 trip., 3 pas. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

Cuerpo de Artillería. -- Junta Económica.

Debiendo construirse en virtud de orden del E. Sr. Director General del Cuerpo de 22 de Octubre último una falúa de ocho remeros y su completo aparejo para el servicio del Cuerpo en esta Plaza, los maestros constructores que deseen presentar proposiciones para ello, deberán hacerlo en pliego cerrado y dirigirla al Oficial 1.º del cuerpo administrativo del Ejército D. Francisco de Paula Fontana que vive en la calle de Anunciay n.º 14 en donde estará de manifiesto el pliego de condiciones á que se ha de sujetar la construccion hasta el dia 24 del mes actual, que á las doce de su mañana se verificará el remate á favor del mayor postor. Mahon 12 de Noviembre de 1860.--

presentar á la superficie ó flor de agua mas que la espina del pez. En seguida virando hácia el S. S. O. ha andado entre dos aguas y á diferentes profundidades, como unos doscientos metros en el espacio de seis minutos. Siguiendo rumbo al S. adelantó como unos cuatrocientos metros, ascendiendo y descendiendo varias veces, y virando por redondo ha navegado al N. y en línea recta, como unos seiscientos metros. Despues de otros movimientos en varias direcciones, ha ascendido definitivamente á la superficie, y hemos visto aparecer al Sr. Monturiol y demás sugetos, á las 12 menos diez minutos en punto, sin observar en ellos el menor sintoma de malestar.

«El *Ictineo* ha permanecido dos horas y veinte minutos en completa incomunicacion con nuestra atmósfera.

«El Sr. Monturiol ha verificado en su *Ictineo* veintinueve descensos ó experiencias debajo de agua; y á pesar de los resultados que ha podido hoy presentar á los concurrentes, todavía espera dar mayores proporciones á su invento, como lo demostrará en la memoria que está escribiendo.»

Todas estas pruebas las he verificado con las peores condiciones que pueden darse, como son las de un *Ictineo* que hace agua; que no tenia vejigas natatorias;

El Capitan Teniente Secretario, Pablo Carreras. -- V.º B.º -- El Capitan Comandante Accidental, Juan Gomez.

El Comisario de guerra Inspector de provisiones en la plaza de Mahon.

HACE SABER: que debiendo contratarse en virtud de lo ordenado por el Sr. Intendente militar del distrito en dos del actual, el surtido de la leña en rama necesaria para la calorificacion de los hornos de cochura del pan militar que consuma la guarnicion actual de esta Isla, ó la que pudiera ecsistir desde primero de Enero de mil ochocientos sesenta y uno á fin de Diciembre del mismo, prorogable por dos meses si así conviniese á la Administracion militar, se convoca pública licitacion que tendrá lugar el dia primero de Diciembre próximo á las doce de su mañana en la oficina Inspeccion de dicho ramo sita en la calle de S. Fernando n.º 6, en donde estará de manifiesto el pliego de condiciones desde este dia, admitiéndose cuantas proposiciones se presenten.-- Mahon doce de Noviembre de mil ochocientos sesenta.-- Pablo de Capdevila y Vilaró.

con cristales rotos, y en medio de unas aguas sucias que no permiten ver los objetos del suelo, ni aun estando metido el barco como un métro dentro del fango del fondo.

Por lo demás si estas pruebas son suficientes para llevar en el ánimo de todos la creencia de que la navegacion submarina es un hecho, no dudo que encontraré los elementos necesarios para practicarla en grande escala.

Toda empresa, por gloriosa que sea en sí, es indispensable, para interesar al público, que ofrezca beneficios á los capitales que se inviertan en ella. La explotacion del fondo del mar es una mina de riquezas inagotable. Me fijaré solamente en uno de los objetos de la navegacion submarina, el de la pesca del coral.

De la pesca del coral.

El coral abunda en todos los mares meridionales cuyos montes presentan acantilamientos, recodos de techumbre y cuevas. Se encuentra desde 40 á 100 brazas de profundidad. Haylo rosa, carmesí y blanco. Abunda en nuestras costas del Mediterráneo, y el de mejor calidad es el del cabo de Creus. Los medios empleados por los actuales coralleros para pescarlo;

AVISOS DE SOCIEDADES.

Sociedad anónima
INDUSTRIA NACIONAL.

Con arreglo al artículo 16 de los Estatutos se convoca Junta General extraordinaria de accionistas para el domingo 2 del próximo diciembre á las 3 de la tarde, en el salon de sesiones del establecimiento, con el objeto de enterarla del resultado de la Comisión nombrada en la Junta ordinaria de 29 de Julio último.

También se procederá, conforme al artículo 17, á la eleccion de un vocal de la Junta de Gobierno, para reemplazar á D. Nicolás Orfila que ha dimitido.

Por si en dicho dia no concurriese la representacion de la mitad del capital social que prescribe el artículo 19 de los estatutos, queda desde luego convocada nueva Junta para el dia siguiente, lunes 3, á la misma hora; y arregladamente al artículo 20 serán valederas sus decisiones cualquiera que sea el número de concurrentes.

Debiendo quedar formada el dia 24 del actual la lista que previene el artículo 16 del reglamento, es preciso que los señores accionistas que hayan de asistir en representacion de otros, presenten sus credenciales ántes del espresado dia 24 en el escriptorio del infrascrito.

Como arregladamente al artículo 21 de los Estatutos, los poseedores de ménos de cinco acciones podrán reunirse y nombrar

son una cruz cuyos brazos tienen una ó dos varas, cuyos extremos están guarnecidos de semicírculos de hierro, armados de dientes; y de un brazo á otro se pone abundante red, á fin de que el coral que rompan los brazos, se quede en el mismo instrumento, que se llama *coralera*. La coralera tiene en el centro, que es donde se cruzan los brazos, un pedazo de plomo, á fin de que el centro de gravedad, haga que los cuatro brazos, no se separen del plano horizontal. La coralera se tiene suspendida del centro por medio de una cuerda, y cuando está en el fondo del agua, la pasean y le dan un movimiento de arriba abajo, y de un lado para otro, con el objeto de que los brazos se metan por debajo de las rocas, y arranquen el coral. Si el suelo presenta acantilamientos, despues de haberlo explotado por medio de la coralera, se busca si tiene cavidades y cuevas, por medio de otro instrumento que se llama *buzon*.

El buzón consiste en una verga de 20 ó mas varas de longitud, suspendida por una cuerda atada á una mitad del centro longitudinal de la misma, en cuyo extremo mas largo, hay un semicírculo de hierro y red, y en el extremo mas corto, un pedazo de plomo, que hace equilibrio al brazo largo. Así se pone en línea horizontal: para darle un movimiento de oscilacion, hay

los que hayan de emitir el número correspondiente de votos, se advierte que las credenciales que acrediten estos nombramientos también deberán presentarse antes del citado dia 24. —Mahon 15 noviembre de 1860. — Por acuerdo de la Junta de Gobierno. — Juan Taltavull Srío. accidental

ANUNCIOS.

Se han extraviado unos cuantos durillos envueltos en un sobre de carta de papel azulado, con el nombre del dueño de dicho dinero. Se darán las gracias y gratificará competentemente á quien los presente en esta imprenta.

En casa del Rubio el Valenciano, en Villa Carlos, se encontrarán diariamente buñuelos.

Igualmente los hallarán todos los dias en venta en el establecimiento del Tamesis, calle del Castillo.

Para ARGEL.

Saldrá á principio de la semana entrante el pailebot español Gallo de oro, capitan D. Miguel Hernandez.

Admite cargo y pasajeros, y se despacha en la calle de los Frailes número 28.

dos cuerdas equidistantes de la cuerda primera, que sirve de hipomoclio, y aslojando la una, y tirando de la otra, se logra que el extremo armado del semicírculo dentado, dé golpes, y resbale por la superficie de la cueva, en la que debemos presumir, se habrá introducido el buzón.

Por estos medios se pesca el coral, en los sitios donde no pueden llegar los buzos, los cuales, en el mar de las Indias lo pescan á 40 brazas de profundidad, llegando algunos de ellos á 15. El número de buzos es corto, y el mas excelente de todos ellos no ha descendido nunca á mas de 25 méetros. Los que se sumergen con el aparato llamado *Escafandra* (que consiste en un casco de hierro, en un vestido de goma elástica, y sandalias de plomo, estando en comunicacion con la atmósfera, por medio de un tubo, al que se inyecta el aire por medio de una bomba,) tampoco pueden descender á mayor profundidad, porque parece que tres atmósferas de presión, es el máximo que puede sufrir el hombre, siendo ya en este caso dificultosa la respiracion.

¿Qué cantidad de coral se pesca por estos medios? Lo ignoro. Solamente sé que hay unas dos mil embarcaciones, tripuladas por cinco hombres cada una, que lo pescan en el Mediterráneo.

Tanta es la abundancia de coral, que

EL TAMESIS,

CALLE DEL CASTILLO N.º 70.

En dicho establecimiento se cantará esta noche empezando á las 8 en punto el duo titulado los zelos mi Rosa, y los tercetos el Músico una noche en Sevilla.

TEATRO.

Funcion para hoy.

3ª decena. 8ª de abono.

La ópera seria en 3 actos y un prologo del mtro. Verdi:

GIOVANNA D' ARCO.

Se empezará á las 7 1/2.

Desde hoy queda abierto un abono el despacho del teatro, para los bailes máscara que se han de dar en la próxima temporada.

Precios.

Palcos de platea.	14 rs. vn.
Id. de primera fila.	18
Id. de segunda.	40
Id. de tercera.	5

Nota. En los bailes cuya entrada sea mitad de precio, lo serán también los palcos. Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fabregues y Pasenal,
calle Nueva n.º 24.

pescándolo á tientas, se saca todo el que encontramos en los mercados del Globo.

El término medio del precio del coral en piezas pequeñas, es de 80 reales por la libra.

El coral de un centímetro á tres de diámetro tiene un valor exorbitante.

Son muy estimadas las piezas que pueden servir para candelabros.

Pescado por los actuales medios se rompe en pedacitos.

Si la empresa de los *Ictineos* pescase solamente por valor de la cuarta parte de los gastos que hacen los mencionados dos mil barcos por temporada de seis meses, obtendria anualmente un producto bruto de cinco millones de reales, que supondrian 625 quintales de coral pescado. Seis *Ictineos*, cuyo coste y sostenimiento en la explotacion, supondrian un capital de seis millones de reales, pescarian el doble de aquella cantidad.

No creo deber entretenerme en pormenores de esta clase, cuando es un negocio muy conocido, y cuando salen destinados á esta pesca, gran número de barcos españoles. Seis ú ocho buques de mayor porte, catalanes, han salido, á mediados del 59, con destino á las islas de Cabo Verde, y con el único objeto de pescar coral en aquellas islas.